



PANORAMA POLÍTICO A OCTUBRE 03.05.

1. La aprobación en Diputados del proyecto que prorroga la suspensión de las ejecuciones hipotecarias, es el hecho político más relevante que ha tenido lugar en el Congreso desde que Kirchner llegó al poder.

Por primera vez en 28 meses, el Ejecutivo fue derrotado en una votación en el Parlamento. El eje de la oposición está constituido por la alianza entre los diputados que responden a Duhalde y a la UCR, a los que se suman legisladores de bloques menores. No fue un hecho sorpresivo. El miércoles 7 de septiembre la oposición reunió 124 diputados -le faltaron 5 para llegar a los 129 requeridos para tratar un proyecto sin despacho de comisión- y el oficialismo 57, para emplearlos en el caso que se llegara al quórum, dado que para aprobar un proyecto en estas condiciones se requieren tres cuartas partes de los presentes. El miércoles 14, la oposición sólo reunió 102 y el oficialismo no llegó a convocar los diputados propios, al no ver riesgo que se llegara a tratarse. La semana siguiente, el Ministro Lavagna intentó una mediación para lograr acordar un proyecto alternativo, pero Kirchner interrumpió la negociación para no ceder. El miércoles 28, la oposición reunió los 129 diputados para el quórum y el oficialismo no tuvo los 46 necesarios para impedir la aprobación. Aunque el Senado demorará la aprobación definitiva, es la primera derrota de Kirchner en Diputados, la que es consecuencia directa de la ruptura con Duhalde. Con esta iniciativa, la oposición se pone a la izquierda de Kirchner en materia económica, optando el Presidente por presentar un propio proyecto de prórroga de la suspensión de la ejecución de hipotecas para no perder votos en plena campaña electoral. Al día siguiente un fallo de la Corte suspendió una ejecución, poniéndose en línea con el proyecto aprobado en Diputados.

2. La coalición opositora ha presentado un nuevo proyecto, que apunta directamente contra Kirchner.

Los diputados de Duhalde han apoyado una iniciativa de la UCR, que propone eliminar la reducción de tarifas eléctricas de la cual gozan los usuarios de Santa Cruz, solventadas por el resto de los usuarios del país. El Vicepresidente primero de la Cámara, el santacruceño



Arnold, se opone al proyecto en defensa de sus representados y el diputado Nemirovski, operador del Presidente en diputados, lo critica por “electoralista”. La situación que se ha planteado ha llevado al Ejecutivo a suspender el tratamiento en las comisiones del proyecto de presupuesto que incluye las “facultades especiales” versión reducida de los llamados “superpoderes”. Kirchner espera mejorar su posición en el Congreso con la elección. Sus operadores piensan que contarán después del 10 de diciembre con entre 60 y 63 legisladores propios, frente a los 40 que tienen actualmente, de los cuales 20 tienen mandato hasta 2007. Es decir que espera sumar entre 40 y 43. Ganar aproximadamente 15 bancas en la provincia de Buenos Aires, es el grueso del incremento. A ellos se agregarán 24 diputados más, que responden a los gobernadores justicialistas de Santa Fe, Córdoba, Entre Ríos, Formosa, Salta y La Rioja. De esta manera tendría un bloque de entre 80 y 90 legisladores. Pero ello implica ser primera minoría en una cámara de 257 legisladores.

3. El triunfo de Colombi en Corrientes, favorece a Kirchner y anticipa que en la mayoría de los distritos ganará quien está gobernando. Dada la experiencia de Santiago del Estero donde el candidato que apoyó Kirchner fue derrotado, ahora esperó hasta tener la certeza a través de los sondeos de que el oficialismo local ganaría, para explicitar su apoyo, viajando a la provincia el pasado lunes 26 de septiembre. Esta elección mostró también la crisis del sistema de partidos tradicional de la Argentina. El oficialismo correntino llevó un candidato a gobernador de origen radical con un justicialista como vicegobernador y la oposición un candidato a gobernador justicialista con una liberal para la vice gobernación. Pero este resultado también anticipa que en la mayoría de los distritos ganará el que esté gobernando, sea del partido que sea. En 2003 quien gobernaba ganó en 20 de 24 distritos y el 23 de octubre no será demasiado diferente. Mientras el titular de la UCR (Rozas) reivindicó el triunfo para su partido, el gobernador radical de Tierra del Fuego (Colazo), abandonó formalmente su partido para sumarse al Frente para la Victoria.



4. La destitución del último juez de la Corte designado por Menem (Boggiano) tuvo un alto costo institucional. Mostró al Senado, liderado por la señora del Presidente no reparando en las normas jurídicas y enfrentándose con los conjuces de la Corte que se pronunciaron en contra de la decisión del Congreso. En la destitución de Boggiano, Kirchner y Duhalde coincidieron, pero ya se anticipa un conflicto. Ahora quedan 2 de los 9 miembros de la Corte por designar. La oposición radical-duhaldista plantea que debe reducirse la cantidad de miembros a 7, que son los ya nombrados y no designar a nadie más. Kirchner se opone a la reducción, para no perder la oportunidad de nombrar a 2 miembros más, con lo cual habría designado a 5 de los 9.

5. La política exterior también es campo de batalla del conflicto entre Kirchner y Duhalde. La Cumbre de Presidentes de la Unión Sudamericana reunida en Brasilia en los últimos días de septiembre fue escenario de la puja entre ambos. Kirchner se retiró antes de tiempo no asistiendo al encuentro final de los Presidentes, para no encontrarse con Duhalde, quien es el representante internacional del Mercosur. Pero también se puso en evidencia que entre ambos hay una diferencia de enfoque en la política exterior respecto a Brasil. Mientras Duhalde ha sido un abierto operador del proyecto “sudamericano” impulsado por dicho país, Kirchner ha tenido una postura crítica, como lo volvió a marcar en esta reunión al eludir un respaldo explícito con su presencia en la sesión final. Pero la Cumbre también puso en evidencia que Chávez se está transformando en un actor regional de creciente influencia, compitiendo incluso con Brasil en este rol.

6. En conclusión:

- a) La derrota del Ejecutivo en diputados con la aprobación de la prórroga de la suspensión de ejecuciones hipotecarias, es la primera de Kirchner en el Congreso en 28 meses de gobierno.



- b) La alianza opositora articulada por Duhalde y la UCR, tiende a transformarse en permanente, como lo muestra el proyecto para eliminar la rebaja en la tarifa al consumo de electricidad en Santa Cruz.
- c) El triunfo de Colombi en Corrientes favorece a Kirchner y muestra la desarticulación de los partidos tradicionales así como también la ventaja con que cuenta hoy quien gobierna para ganar elecciones.
- d) La destitución del último juez de la Corte designado por Menem, ha tenido un alto costo institucional e inicia un conflicto con la oposición que pretende reducir a 7 los miembros del máximo tribunal.
- e) La Cumbre de la Unión Sudamericana, mostró que la política exterior también es campo de batalla entre Kirchner y Duhalde.